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Aos vinte e dois dias do mês de novembro de 2022, as 14 horas, se 1 

reuniram no plenarinho da AMREC, em Assembleia Geral Extraordinária, os 2 

(as) prefeitos (as) da Associação dos Municípios da Região Carbonífera 3 

(AMREC) para tratar exclusivamente do assunto Transição Energética Justa-4 

TEJ, conforme edital de convocação nº 033/2022. Participaram da reunião, o 5 

presidente da AMREC e prefeito de Forquilhinha José Cláudio Gonçalves; o 6 

prefeito de Cocal do Sul Fernando de Fáveri; o prefeito de Treviso Valério 7 

Moretti; o prefeito de Urussanga Luiz Gustavo Cancelier; o prefeito de 8 

Siderópolis Franqui Salvaro; o prefeito de Nova Veneza Rogério José Frigo; 9 

o prefeito de Criciúma Clésio Salvaro; o prefeito de Morro da Fumaça 10 

Agenor Coral; o prefeito de Balneário Rincão Jairo Celoy Custódio; os 11 

seguintes membros do Conselho de Transição Energética Justa - CTEJ: 12 

Domingos Savio Marques Conselheiro CC/PR - Casa Civil da Presidência da 13 

República; Marcio Zanuz Suplente ABCM - Associação Brasileira do Carvão 14 

Mineral; Fernando Luiz Zancan Conselheiro ABCM - Associação Brasileira do 15 

Carvão Mineral; Henryette Patrice Cruz Convidado MME - Ministério de 16 

Minas e Energia; Daniel Alves Lima Suplente MME - Ministério de Minas e 17 

Energia; Claudir Afonso Costa Suplente CC/PR - Casa Civil da Presidência 18 

da República; Fernando Araldi Suplente MDR - Ministério do 19 

Desenvolvimento Regional; Felipe Marinho Costa Convidado do Governo de 20 

Santa Catarina; Anderson Miguel Chaves de Cordeiro Conselheiro Gov SC - 21 

Governo de Santa Catarina; Maria Ceicilene Aragão Martins Conselheiro 22 

MME - Ministério de Minas e Energia; Luiz Fernando Vieira Convidado Gov 23 

SC - Governo de Santa Catarina; Guilherme Casarotto Troian Convidado 24 

CPRM - Serviço Geológico do Brasi; o Diretor Executivo da AMREC, Nelson 25 

da Silva; e demais técnicos que assinaram a lista de presença em anexo a 26 

esta ata. O presidente e prefeito de Forquilhinha José Cláudio Gonçalves 27 

inicia a reunião, cumprimenta a todos, faz menção aos membros do 28 

Conselho do programa de transição energética justa, e ao Presidente da 29 

Associação de Carvão Mineral do Brasil, senhor Fernando Zancan. Fala que 30 

é uma honra receber a comitiva nesta visita técnica, e solicita que todos se 31 

apresentem. Após, o Presidente informa que a discussão hoje é sobre a 32 

TEJ-Transição Energética Justa, que foi promulgada pela Lei 14299, e tem 33 

o objetivo de preparar a região carbonífera para o provável encerramento, 34 

até 2040, da atividade de geração termelétrica a carvão mineral nacional 35 

sem abatimento da emissão de gás carbônico (CO2), com consequente 36 

finalização da exploração desse minério na região para esse fim, de forma 37 

tempestiva, responsável e sustentável. Na sequência, é apresentado um 38 

vídeo institucional do município de Criciúma, apresentando projetos de 39 

turismo, como a mina de visitação e o mirante; e outro vídeo institucional 40 
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da AMREC, apresentando os 12 municípios e suas peculiaridades.  Prefeito 41 

de Criciúma Clésio Salvaro cita o grande conhecimento de Fernando Zancan 42 

sobre carvão. As cidades da AMREC que não tem minas de carvão, de 43 

qualquer forma estão conectadas. Poucos projetos tiveram sucesso como a 44 

promulgação da Lei 14299/2022, vem caminhando de uma forma muito 45 

rápida, segura e responsável. Ressalta as belezas da região, a dependência 46 

era basicamente do carvão, hoje a economia está diversificada. As minas 47 

de carvão que fecharam as portas, foram por falência. De 12 grandes 48 

mineradoras, hoje tem quatro; o carvão terá um olhar especial do governo 49 

federal até 2040. O preço do carvão hoje é incompatível com o custo para 50 

colocar na caldeira da Diamante, é preciso observar o valor do carvão. 51 

Necessário também resgatar os danos causados ao meio ambiente pela 52 

forma antiga de mineração, hoje a mineração tem respeito total ao meio 53 

ambiente e ao trabalhador. O período de 17 anos é necessário para se fazer 54 

esta passagem. Criciúma iniciou com o projeto da mina modelo de visitação, 55 

anexo ao mirante, e o parque astronômico. Salvaro fala em buscar 56 

alternativas, mesmo a região tendo uma economia diversificada. Finaliza, 57 

desejando sucesso a comitiva nesta visita técnica. Em seguida, Ailson Piva 58 

do movimento econômico da AMREC, apresenta planilhas. Explica que o 59 

movimento econômico é composto pelo valor que se agrega as mercadorias 60 

produzidas na região, e serve de base para o retorno de ICMS aos 61 

municípios. Quanto maior potencial econômico o município tem, mais ele 62 

recebe retorno de ICMS. A extração do carvão não é tributada, não paga 63 

ICMS, porém compõe a base do movimento econômico, agrega valor a 64 

economia dos municípios. Nos últimos cinco anos a região cresceu em 65 

média 152%, dentro da média de crescimento do estado que é de 162%. 66 

Economia da região, 15 bilhões de reais/ano, que se agrega em valor as 67 

nossas mercadorias, 71% deste valor está na indústria e comércio, 12% na 68 

agropecuária, 8% em energia e telecomunicação, 5% em transporte e 4% 69 

em carvão. Também tem as atividades secundárias que o carvão 70 

proporciona. Muitas atividades utilizam o subproduto do carvão, como as 71 

fritas que é utilizado na fabricação de pisos e porcelanatos. Se considerar 72 

toda cadeia produtiva, esses números serão maiores. A AMREC, de 2020 73 

para 2021 cresceu 25%. Nossa economia é composta, primeiramente pelos 74 

produtos e fabricação de produtos cerâmicos, segundo-material plástico, 75 

terceiro - comércio varejista, quarto-confecção de produtos vestuários, 76 

quinto-extração de carvão mineral, 635 milhões de reais que entra no valor 77 

adicionado no município, e retorna em ICMS. Içara, Lauro Muller, 78 

Siderópolis, Treviso e Urussanga são os municípios que tem o carvão como 79 
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produto que mais agrega valor adicionado. R$ 15.800.000,00 é o valor que 80 

entra aos cofres dos municípios decorrentes da extração do carvão mineral.  81 

Depois tem R$ 7.000.000,00 do CEFEM, contribuição pela extração, 82 

totalizando R$ 23 milhões de reais, decorrentes da extração do carvão, 83 

fomentando a economia da região.  O carvão tem muita importância para 84 

os nossos municípios. Ailson cita o crescimento da termelétrica em Capivari 85 

de Baixo. Fernando Zancan cita que o crescimento se deve a exportação da 86 

energia elétrica para a Argentina. Ailson cita também os 2.525 empregos 87 

diretos gerados através da extração do carvão. Criciúma é a maior cidade 88 

da região e na economia do estado, é a nona no estado, com 6 bilhões de 89 

reais de valor adicionado. Içara é a segunda maior cidade na região e a 33ª 90 

na economia no estado. Forquilhinha é a terceira na região e a 79ª posição 91 

no estado. Dos 12 municípios, 9 estão entre os 90 maiores na economia no 92 

estado, com grande poder econômico. A região tem outras fontes 93 

econômicas, mas o carvão continua sendo muito importante para a região.  94 

Fernando Zancan questiona sobre o coque, usado na fabricação do piso. 95 

Forquilhinha e Urussanga tem indústria do coque. Solicita fazer o 96 

levantamento dos números do coque, pois está dentro da cadeia produtiva 97 

do carvão. Toda cadeia produtiva sofrerá impacto social com a falta do 98 

carvão. AMREC é o elo dos municípios com o conselho, representa os 99 

municípios na composição do conselho. CFEM-Criciúma não tem extração 100 

do carvão então não recebe CFEM. Pergunta-como estão sendo utilizados 101 

os recursos do CFEM. Ailson responde que a prefeitura pode usar 102 

livremente, não precisa ser usado numa área específica. Calcular o impacto 103 

com a falta do recurso do CFEM. Compensação financeira pela exploração 104 

Mineral. Forquilhinha tinha duas minas, em 2012, e hoje conta agronegócio 105 

e agro mecânico. Por isso a necessidade de transição. Urussanga era forte 106 

no carvão, hoje tem o plástico e a cerâmica. CFEM entra direto 107 

mensalmente nas prefeituras. Ailson - Forquilhinha tem toda área 108 

produtiva, com cultivo de arroz e abate de frango. No entanto, Treviso e 109 

Lauro Muller são encostas de serra, são dependentes da extração do carvão 110 

mineral. Maracajá tem planejamento de abrir mina de extração. Presidente 111 

José Cláudio Gonçalves fala também da ferrovia que está ligada 112 

diretamente ao transporte do carvão. Zancan- fala da ferrovia que irá ligar 113 

o Município de Capivari de Baixo até município de Lages, ligar a região do 114 

sul até a malha nacional ferroviária, menor custo de transporte, projeto 115 

importante, Amrec deve olhar com carinho, atrair novas indústrias. Zancam 116 

fala da importância do carvão para a região, planejar o desenvolvimento da 117 

região, plano de transição energética justa, é um plano de 118 

desenvolvimento. Lei estadual cria o polo específico do sul, com 31 119 
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municípios, com formação de conselho, e um no conselho estadual. 120 

Fernando Zancan- muitas leis, e a sociedade deve fazer cumprir; essa é 121 

uma ótima oportunidade para região sul. Presidente José Cláudio, o 122 

Neguinho, agradece a presença, se compromete em realizar o 123 

levantamento solicitado. Finaliza a reunião e agradece a presença de todos. 124 

Nada mais a tratar, a reunião foi encerrada as 16 horas, e eu, Margarete 125 

Maria Pasetto Biléssimo, secretária desta reunião, lavrei a presente ata que 126 

depois de aprovada na próxima Assembleia de prefeitos, será assinada por 127 

mim, pelo presidente e por aqueles que assim desejarem. 128 

 129 

Criciúma, 22 de novembro de 2022 130 

 131 

 132 

----------------------------- 133 

José Claudio Gonçalves 134 

Presidente da AMREC 135 

Prefeito de Forquilhinha 136 

 137 

------------------------------------------- 138 

Margarete Maria Pasetto Biléssimo 139 

Secretária AMREC 140 
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